
 

 

Resoconto dell’Assemblea del 13 aprile 2023 

Il 13 aprile in un locale reso disponibile dalla Parrocchia Regina Pacis si è tenuta l’assemblea del 

Comitato di Quartiere Monteverde Quattro Venti con un’ampia partecipazione dei cittadini del 

quartiere.  

I lavori sono stati introdotti dal Presidente del Comitato che ha riassunto le iniziative curate dal 

Comitato secondo un calendario che ha previsto le tradizionali Giornate della memoria e le altre 

occasioni patrocinate dal XII Municipio. Sono stati inoltre Illustrati alcuni progetti in fase di avvio di 

cui si è fatto cenno nel nuovo Bollettino del Comitato di quartiere Monteverde Quattro Venti.  

Si è trattato in particolare dei progetti: 

o La memoria Monteverdina tra passato e futuro. Il progetto, presentato al Premio 

Roma Best Practices Award di Roma BPA Mamma Roma e i suoi figli Migliori, punta 

a documentare e narrare la piccola e la grande storia che si lega a Monteverde 

Vecchio e ai suoi abitanti.  

o Caccia ai Cartoni intende affiancare le scuole in un’esperienza di riciclo creativo dei 

cartoni, trattati spesso come rifiuto ingombrante ma che possono, nelle mani 

sapienti di bambini, ragazzi e adulti diventare oggetti utili o spettacolari scenografie 

di una possibile esperienza di Ecoteatro. Tra gli scopi c’è la necessità di riflettere, a 

vari livelli, sul tema cruciale della sostenibilità ambientale e dell’economia circolare.  

o Un Cinema a Monteverde Vecchio. Erano almeno tre i cinema presenti nel 

quartiere e che ora hanno assunto altre funzioni. Il progetto punta a far nascere, se 

non una sala cinematografica, almeno un vivace Cineforum che possa richiamare i 

cittadini del quartiere e magari essere animato dalle tante personalità dello 

spettacolo che lo abitano.  



 

Alla presentazione dei progetti è seguito un 
aggiornamento sul tema di forte attualità 
riguardante la costituzione della Comunità 
energetica a Monteverde Vecchio. Il Presidente ha 
informato sull’incontro svoltosi il 12 Aprile presso il 
Municipio. Il via per la costituzione delle Comunità 
energetiche attende la firma del decreto attuativo 
che permetterà l'accesso ad oltre 2 miliardi di euro 
di fondi previsti dal PNRR. Possono aderire al 
progetto e avviare una Comunità Energetica sia i 
cittadini che organizzazioni e imprese. L'obiettivo è 
incentivare la produzione e l'auto-consumo a livello 
locale di energia pulita.  

Sul tema delle Comunità energetiche si è avvertito il vivo interesse dei partecipanti e saranno 
pertanto programmati successivi incontri per seguire l’evoluzione del tema. Al momento si sono 
illustrati i benefici connessi alla comunità energetica. Si tratta di benefici economici legati agli 
incentivi statali che promuovono la transizione energetica, di benefici ambientali dati dalla 
produzione di energia da fonti rinnovabili, di benefici sociali dati dalla condivisione dei vantaggi 
economici e ambientali con tutti i membri della comunità. 

Si è poi passati a informare l’assemblea sullo stato dell’arte del Progetto Roma città dei 15 minuti e 
dei suggerimenti del Comitato di Quartiere relativamente agli ambiti progettuali inerenti il 
Municipio XII. 

Si ritiene necessario un coordinamento tra il nostro Municipio e i municipi XIII e I per studiare la 
tematica del traffico da e verso l’Aurelia Antica, via delle Fornaci e via Vitellia e del nodo Porta San 
Pancrazio/Largo III Giugno 1849. Problematiche di base per l’ambito progettuale prescelto dal 
succitato progetto. 

Andrebbe studiata la possibilità di creare un anello di viabilità a senso unico nell’area in esame 
(Carini-Quattroventi).  

Uno studio andrebbe promosso per la viabilità leggera di quartiere raccordata ai nodi di scambio: 
Stazione Trastevere, Stazione Quattroventi, Piazzale E. Dunant, Ministero Pubblica Istruzione 
(raccordo con la linea 8 e 3), Piazza Fonteiana, e realizzare quindi uno o più percorsi per una navetta 
elettrica circolare.  

Per l’obiettivo relativo all’asse viario “Carini”, uno dei micro interventi possibili a costi contenuti, 
richiesto da tanti cittadini della zona sarebbe la rimozione del distributore (ormai in disuso) di Piazza 
Rosolino Pilo con conseguente risistemazione della Piazza per la quale il Comitato espone una sua 
proposta. 

Si chiude auspicando la costituzione di un gruppo di lavoro composto da rappresentanti dei cittadini 
che collabori con i tecnici e gli amministratori del Municipio. Si chiede che non venga a mancare 
l’informazione sullo stato di avanzamento lavori organizzando, con cadenza programmata, 
assemblee aperte a tutti i cittadini interessati. 

Al termine delle presentazioni sono intervenute le Assessore Maria Stella Squillace e Alessia Salmoni 
aggiungendo ulteriori utili informazioni sui temi dibattuti.  

L’Assessora Salmoni ha informato sul forte impegno del Sindaco Gualtieri rispetto alla diffusione 
degli impianti solari, comunità energetiche e dei gruppi di autoconsumo per rafforzare la lotta al 
cambiamento climatico e alla crisi energetica.  

Le comunità energetiche verranno realizzate a partire dai tetti pubblici, con i primi 15 progetti, uno 
per Municipio, per sostenere il fabbisogno di scuole o altri servizi, e condividere l’energia con i soci 
della comunità energetiche, prevedendo sempre un obiettivo sociale. 

Il Comune sosterrà la realizzazione di comunità energetiche e di progetti di autoconsumo collettivo 
promosse da cittadini, piccole e medie imprese, fondazioni, associazioni del Terzo settore, enti 



ecclesiastici, favorendo la semplificazione delle procedure di installazione del solare. Saranno cercati 
accordi con il sistema bancario per facilitare l’accesso al credito delle famiglie.  

Per quanto riguarda il decoro e la raccolta dei rifiuti, l’Assessora Salmoni ha illustrato il piano di 
lavoro del Comune di Roma per sostituire i cassonetti e si è resa inoltre disponibile a rispondere alle 
richieste per sollecitare l’AMA a risolvere i problemi evidenziati dai partecipanti nelle diverse strade 
del quartiere. Ha inoltre comunicato di aver istituito nel Municipio un Tavolo del decoro, che 
riunisce tutti gli attori che devono occuparsi istituzionalmente della materia. L’indirizzo mail per 
segnalare le anomalie è tavolodeldecoro.mun12@comune.roma.it.  

L’Assessora Maria Stella Squillaci, intervenuta sulla questione della Casetta garibaldina, ha ribadito 
l’impegno del Municipio a risolvere i problemi legati ai distinti enti proprietari dei terreni adiacenti 
la Casetta che impediscono di agire celermente sulla sua definitiva sistemazione. Il progetto Roma 
15 minuti aggiunge risorse per inquadrare questa realtà nell’ambito più ampio che la collega 
all’ingresso di Villa Pamphili, al Parcheggio di via San Pancrazio, nell’intento di realizzare un 
ampliamento dell’area esterna pertinente al bene pubblico Casetta Garibaldina da adibire ad un più 
esteso uso sociale.  

 

L’Assemblea si conclude invitando i partecipanti al prossimo appuntamento mensile per informare 
e discutere i progetti e gli eventi di interesse del quartiere. 
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